
 

                                                 
 
 
 
Entrevista exclusiva al candidato del Juntos Podemos 
Tomás Hirsch, el hombre y el candidato * 
Raúl Ríos Cavada. 30 junio 2005  
 
Permanentemente ha sido dejado al margen de los debates presidenciales, de 
las discusiones contingentes y de la pugna mediática en el camino a La 
Moneda. Sin embargo, esto no es, para Tomas Hirsch, más que una 
demostración de lo concentrado que está el poder en Chile y de la influencia que 
tiene el sistema binominal en la generación de alianzas excluyentes a grupos 
minoritarios, políticamente hablando. 
A sus 48 años,  Hirsch inicia una nueva aventura presidencial, que al igual que 
en 1999 busca ser una alternativa a los bloques hegemónicos de la política 
chilena. 

 
Tomás, ¿que diferencia hay entre su candidatura de 1999 y la actual? 
Bueno, en primer lugar tengo seis años más, en segundo lugar he ido mirando 
el mundo incorporando toda la experiencia de estos últimos años y tal vez la 
mayor diferencia que yo experimento es que hoy día soy un convencido que el 
Chile que yo sueño y que yo creo que muchos soñamos no lo vamos a 
construir nosotros solos, no va a ser un Chile naranja, que es el color de mi 
partido, va a ser un Chile en que van a estar representados y participando en 
su construcción distintos sectores, políticos y sociales, y eso me ha llevado a 
trabajar muy intensamente en una propuesta de unidad de toda la izquierda y 
el progresismo. Esa es la mayor diferencia con lo de hace seis años, esta 
suerte de consolidación en mi de la idea de un trabajo unitario, muy amplio y 
muy diverso de todo nuestro sector. 
 
Existe una ausencia de ideología manifiesta en el discurso de los otros 
candidatos. Viniendo usted del movimiento humanista, ¿cual es el aporte 
del movimiento en su candidatura? 
Bueno, es fundamental, es central, porque mi candidatura, que es parte del 
mundo de lo político, es una expresión de lo que es el humanismo 
universalista, de lo que es el pensamiento de Silo (NdE: Mario Luis Rodríguez, 
líder ideológico y espiritual del movimiento humanista) de lo que es el 
desarrollo que esta realizando el movimiento en nuestro país y en otros países 
del continente y del planeta. Eso se traduce por ejemplo en la ubicación del 
ser humano como valor central, se traduce en la utilización de la no violencia 
activa como única metodología de acción aceptada, en la ubicación del trabajo 
por sobre el capital, en la ubicación de ningún ser humano por sobre el otro, 
en fin, tiene una serie de traducciones muy importantes, en la valoración de la 
diversidad, por supuesto todo esto que yo te enuncio como suerte de títulos 
tienen un desarrollo y una raíz en una visión del mundo y una visión del ser 
humano y de la construcción social del humanismo universalista. 
 
Usted menciona a Silo al hablar del humanismo que inspira su visión 
política ¿Cuál es la relación de Tomás Hirsch con el movimiento 
humanista? 
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Yo participo del movimiento humanista desde los quince años, o sea hace 
mucho tiempo, y en esa participación he tenido la posibilidad de hacer un 
profundo trabajo personal y también haber colaborado en un trabajo de 
transformación social que permite crear estructuras humanistas en diversos 
países de nuestra región, así que es vinculo muy profundo y de muchos años y 
en el cual he podido muchas veces estar cerca de Silo 
 
Aquí la entrevista se interrumpe, un carro celular de Carabineros corta el 
paso en Santa Isabel con Cochrane, en un intento por controlar la ya 
desbocada manifestación estudiantil que se había convocado en el Parque 
Almagro. Un par de cuadras mas arriba ya hay garantías de seguridad 
suficientes para continuar con la conversación. 
 
Tomas, ¿que lo hace decidirse a emprender una nueva candidatura? 
No quería ser candidato, si quieres la verdad, yo estaba dedicado a otros 
proyectos del humanismo y a otras actividades, pero la gente del partido me 
insistió mucho, me planteó mucho esta posibilidad. De verdad yo no quería, 
no es la típica frase que dicen todos los candidatos del planeta. Sentía que mi 
etapa en la política contingente ya estaba cumplida, que ya había hecho mi 
aporte. Hubo mucha insistencia, yo trataba de convencerlos que era un buen 
momento para que asumiera otro candidato. 
 
¿Que otras alternativas manejaba su partido?  
Ese era mi problema, no barajaban ninguna otra opción. No querían barajar 
otra… 
 
¿Reitze? 
No necesariamente. Yo tenía varias propuestas, tenia idea de muchos 
candidatos que podían hacerlo muy bien, y sigo pensando lo mismo. Lo que 
pasa es que hubo un planteo que en definitiva es que uno no se debe a uno 
mismo, uno se debe a un proyecto común, uno también es el resultado de la 
acción de muchas personas, yo por lo menos así veo la vida. Entonces yo no 
llegué a este mundo para ver como me entretengo, llegué para ver en que 
puedo ayudar a cambiarlo para hacerlo mejor, y si hay un conjunto humano 
que siente que uno puede aportar en este sentido no queda mas que decir 
vamos, echemosle pa’ adelante… 
 
¿Que pasa con la familia Hirsch y esta nueva candidatura? Porque hasta 
para usted su candidatura fue un poco sorpresiva. 
Están súper felices en realidad, porque en la primera candidatura mis hijos 
eran mucho mas chicos, así que no la pudieron vivir muy bien, les hacían 
burla en el colegio, cosas como tu papá es Tomás Hirsch, va a sacar pocos 
votos. Ahora ya están más grandes, por lo tanto mi hija mayor participa 
activamente en el trabajo de la candidatura en el ámbito universitario y mi 
hijo que tiene doce años, se siente un humanista hecho y derecho, así que 
esta muy entusiasmado. En realidad el fue el primer llamado que yo recibí 
cuando me propusieron que yo fuera candidato para decirme que ni cagando 
renuncies, papá 
 
¿Existe un costo familiar ligado a la política? 
No, es que no hay un costo familiar en absoluto, para mi hay costo familiar 
cuando no tenemos proyectos, cuando la familia se convierte en un ir al 
supermercado o ver tele. Para mi no hay costo en esta actividad sino por el 
contrario, nos motiva mucho, hacemos muchas actividades en conjunto en 
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torno a la candidatura y hacemos muchas otras actividades en conjunto. Mi 
señora es una activa militante del partido, de hecho ella es presidente de la 
regional metropolitana, así que no veo un  costo en esto: mis hijos además 
crecieron toda la vida viéndonos en esta actividad del desarrollo del 
humanismo, así que esto para ellos no tiene nada de raro ni de especial. 
 
¿En definitiva usted dice que se puede compatibilizar la actividad 
política y la familia en el marco del humanismo? 
Absolutamente. 
 
Volviendo un poco a lo mas contingente, ¿que opinión le parece lo que 
estamos presenciando, una protesta que derivó en violencia, tanto de los 
manifestantes como policial? 
Creo que refleja muy bien al chile de hoy donde hay represión, donde hay 
persecución, donde no se permite la libre expresión, donde los jóvenes que 
quieren representar sus ideas son reprimidos y no se abren espacios para que 
puedan dialogar. Los ministros no los escuchan y creo que al ir caminando 
contigo, en medio de esta persecución, en medio de los carabineros, las 
bombas lacrimógenas y el agua es ver un muy buen reflejo del Chile actual, 
porque mientras tanto hay otros que viven no queriendo saber lo que sucede y 
hay un gobierno que legisla totalmente a espaldas de las demandas de los 
estudiantes en este caso y de los trabajadores el primero de mayo. 
 
¿Y cuál es su propuesta al respecto? Por ejemplo, ¿cuál sería el aporte de 
estos mismos estudiantes en un eventual gobierno de Tomas Hirsch?  
Yo creo que es perfectamente posible gobernar y tener un proyecto con 
escuchar y dar participación. También me han dicho que la gente se aleja de 
los partidos políticos porque no dan participación y en ese marco el partido 
humanista esta creciendo, lo hemos estado haciendo todos estos años, porque 
efectivamente creemos en la participación como forma distinta de hacer 
política y por lo tanto una forma distinta de hacer gobierno. Creo que, sin 
duda, al final hay que llegar a decisiones y estas no siempre le gustan a todos 
y eso es así, no hay forma de resolver esa ecuación, pero en el proceso es 
fundamental escuchar a todos los sectores, darles un espacio para recibir sus 
opiniones. Lo estoy haciendo, por ejemplo, en la forma en que estamos 
creando el programa de gobierno del Juntos Podemos, el cual se está 
realizando a partir del trabajo y las propuestas que se están elaborando en las 
comunas: ahí debe surgir el programa de gobierno y no de un grupo de 
tecnócratas totalmente desconectados de la realidad y de los que sucede en el 
país. Esto se puede extrapolar a nivel de gobierno 
 
¿Esto es lo único que diferencia a Tomas Hirsch de sus contendores en la 
carrera a La Moneda? 
No, me diferencia mucho mas, todo diría yo, porque planteo un modelo de 
sociedad totalmente distinto al de hoy, en lo concreto, yo creo en un Estado 
con un rol activo y protagónico en la distribución del ingreso, mientras la 
concertación y la derecha creen en un rol subsidiario que solamente compensa 
ciertos pequeños desequilibrios que pudieran producirse en el mercado. Yo 
creo en un Estado que privilegie salud y educación, en la descentralización 
profunda del país con la creación de nuevas regiones más pequeñas, con la 
elección directa de los intendentes, con recursos que queden en las regiones y 
se utilicen en las prioridades que ahí se definan. Además creo en la necesidad 
de cobrar impuestos elevados a la actividad y al lucro financiero, en establecer 
un royalty, pero uno en serio, del 10 o 12% y no del 3% con que nos tiene 
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entretenidos la concertación, hay que modificar la ley laboral, que hoy 
privilegia el capital por sobre el trabajo, hay que terminar con el sistema 
actual de AFP y el estado debe garantizar pensiones dignas, en fin puedo 
seguir mencionando una cantidad enorme de propuestas y de visiones de país 
que no tienen nada que ver con lo que son la Concertación y la derecha. 
 
 
(*) Entrevista realizada por el alumno Raúl Ríos Cavada, de la Escuela de 
Periodismo, Universidad de Santiago de Chile.  
Santiago, 30 de Junio de 2005 
 
* Web Tomás Hirsch  
__________________________________________ 
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